

El discurso psicológico en la tensión de la diversidad de proyectos médicos en publicaciones periódicas entre 1929 y 1937.

Rossi, Lucía.

Cita:

Rossi, Lucía (2005). *El discurso psicológico en la tensión de la diversidad de proyectos médicos en publicaciones periódicas entre 1929 y 1937. XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-051/44>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ewYf/nrh>

EL DISCURSO PSICOLÓGICO EN LA TENSIÓN DE LA DIVERSIDAD DE PROYECTOS MÉDICOS EN PUBLICACIONES PERIÓDICAS ENTRE 1929 Y 1937

Rossi, Lucía

Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

Resumen

Este trabajo apunta a reconstruir el itinerario discursivo e institucional de algunas publicaciones periódicas en Argentina situables entre 1929 y 1937. En la intersección de estos proyectos que compiten por legitimarse y afianzarse institucionalmente, queda al descubierto una dinámica de coincidencias, superposiciones, tensiones, diferencias, confrontaciones y hasta sutiles influencias mutuas. Se trabajarán períodos acotados: el primero permite la caracterización de proyectos en democracia ampliada 1929 -septiembre de 1930 y la relación entre 2 publicaciones periódicas: el Boletín del Instituto Psiquiátrico de Rosario (L. Ciampi) y la Revista de la Liga Argentina de Higiene Mental (G. Bosch). El segundo, en 1934, situable en democracia de participación restringida, muestra la violencia de confrontación proyectos rivales por el predominio institucional signado por el cierre y apertura de nuevas publicaciones en Rosario y la diversificación de propuestas en instituciones privadas y búsqueda de ámbitos de debate como la Sociedad de Psicología, en Buenos Aires. El tercero, entre 1936 y 37, muestra influencias recíprocas propiciadas por publicaciones abiertas permeables a nuevos enfoques: sociales, psicopatológicos y psicológicos de la psiquiatría y la medicina. El recorrido ilumina las modificaciones discursivas resultantes orientadas a la necesidad de incluir conceptos psicológicos y psicoanalíticos en el planteo de problemas.

Palabras Clave

Revistas- médicas- discurso psicológico

Abstract

PRESENCE OF PSYCHOLOGICAL DISCOURSE IN PSYCHIATRIC JOURNALS (1929-1937)

Different Scientific Journals on Medicine and Psychiatry in Argentina (1929-1937) are considered in order to analyse its mutual discursive interaction. The dynamic of conflictive debates, friendly approaches or mutual influences will be specially considered as it shows the way in which different projects fight for legitimation and institutional inclusion. This gives the opportunity to study the way "psychological discourse" is considered or included each time in that process. Three moments have been selected: First: 1929-1930: period of democracy of full participation. Friendly coincidence of two Journals that share the same intention of opening and renewing perspectives in prevention Mental Illness. Second Moment: 1934. A critical moment that shows a political confrontation for imposing a conservative academic project on Psychiatry University Course in Rosario University. Third Moment: 1936-1937: new Journals propose open debates that invite to share new projects in order to reconsider Psychiatry from a social and psychological perspective, that include psychotherapy and psychopathology. Changes of nomination of traditional Journals, show the tendency to include psychological criteria. Such scenarios of debate promote the inclusion of psychology concepts and point of views.

Key words

Medical Journals -Argentine- 1929-1937-

Introducción:

El presente trabajo aborda un conjunto acotado de publicaciones (1929-1937) en el área psiquiátrica, con la intención de reconstruir las redes discursivas y conceptuales que definen el curso de propuestas y polémicas que rivalizan por la hegemonía institucional. La política de legitimación discursiva quedará iluminada por la red de alianzas manifiestas en el entramado social de los que dirigen y sostienen en las publicaciones periódicas. Es posible reconstruir interacciones, influencias mutuas, continuidades, rivalidades atentatorias en la lucha por un diseño discursivo hegemónico.

Se focalizará la situación institucional y discursiva entre publicaciones periódicas en recortes de itinerarios abreviados para indagar y profundizar entramados conceptuales acotados y así permitir su contextualización y caracterización.

Se delimitan tres momentos: en un caso, en que se aprecia sintonía y continuidad en el proyecto político conceptual de dos publicaciones situables en los últimos años de democracia ampliada, entre 1929 y septiembre de 1930. Inversamente en 1934 muestra una tensa pugna conceptual e institucional entre concepciones que lograron pervivir de la década anterior y criterios más conservadores en auge en democracia restringida que buscan hegemonía institucional. Finalmente, un tercer momento situable entre 1936 y 1937, nuevas publicaciones y cambios en las tradicionales muestran cambios conceptuales significativos. Los resultados apuntan a sistematizar cambios y modificaciones en el mapa conceptual.

Desarrollo :

El *Boletín del Instituto psiquiátrico de la Facultad de Ciencias Médicas del Rosario* (1929-1934) es una publicación institucional dirigido por Dr Lanfranco Ciampi, Titular de Cátedra de Neuropsiquiatría Infantil y Director del Hospital de Alienados. Gonzalo Bosch, Profesor de Psiquiatría del Hospicio y co-Director, funda en Buenos Aires la Liga Argentina de Higiene Mental y la *Revista de la Liga Argentina de Higiene Mental* (1930 - 1931). Ambas publicaciones guardan estrecha relación: Ciampi y Bosch publican en ambas. La primera emite 20 números en 4 años, la segunda 4 números en 2 años.

En los 3 números de 1929 y los 2 de 1930 se aprecia el tipo de proyectos y el lugar asignado a la psicología en período de democracia ampliada: se destaca la propuesta pedagógica de Dr Ciampi de la enseñanza universitaria de la Psiquiatría, los artículos focalizan en "neuropatía infantil". José Alberti, Director del Laboratorio publica: "Los estudios psicológicos en la escuela de medicina" (Alberti, 1929, p 30), informa sobre el Instituto de Psicología Experimental del Consejo Nacional de Educación. Referencias a la Liga Argentina de Higiene Mental "Asistencia e Higiene Mental y de Preceptistas de Higiene mental en nuestro país".

En 1930, en junio aparecen 3 trabajos conjuntos de Ciampi y Bosch: el más significativo "Clasificación de las enfermedades mentales" (Boletín, 1930, p 3), impactante porque propone un rediseño de los cuadros psiquiátricos clásicos en términos blandos: síndromes y grados de pérdida funcional de la autonomía. Bosch publica "Los propósitos de la Liga Argentina de Higiene Mental" (Boletín, 1930, p156). Las Informaciones consignan la existencia de consultorios externos y el trabajo conjunto con el Ministerio

Provincial de Instrucción Pública en la atención de niños anormales y retardados.

El golpe del 30 en septiembre impacta en la reducción la producción de artículos a la tercera parte y la ausencia de José Alberti del comité editorial. El último número informa la creación del Comité Femenino de Higiene Mental de Rosario, y Ciampi, presenta la creación del comité de Higiene Mental de la Provincia de Santa Fe. La actividad continúa en 1931, Bosch, Profesor Extraordinario en Psiquiatría, publica "La locura en Argentina", Ciampi "La niñez normal y retardada" y "Psicosis simultánea de la edad evolutiva". En 1932, "Inauguración de la Sede de la Liga Argentina de Higiene Mental en Buenos Aires y sus consultorios externos" muestra la estrecha relación entre ambas instituciones. En 1933, Ciampi presenta "Instrucción del sordomudo", "Etiopatología del lenguaje en la edad evolutiva" y "Personalidad del niño en el Instituto del Patronato Nacional de Menores". Bosch, "El concepto de locura". Ciampi, presenta en el ILES sucursal Rosario una conferencia de "Psicoanálisis" (Gentili, 2003, p 66)

II

En 1934, la oposición al proyecto académico e institucional de Ciampi alcanza su punto cúlmine, su dramatismo se refleja en el último número de diciembre en que aparecen 2 artículos que son verdaderas denuncias: "Atentados contra el Plan de organización de la enseñanza de la psiquiatría en la Facultad de Ciencias Médicas" (Boletín, 1934, p 324) y "Controversias y luchas sostenidas por la Dirección", con el inminente desenlace de compromiso: el nombramiento de un nuevo Titular de Psiquiatría, Antonio Foz. Casi inmediatamente, a principios de 1935 aparece la publicación de Dr Teodoro Fracassi "Revista de Neurología y Psiquiatría" que explicita su intención de que la Cátedra de Psiquiatría vuelva a depender de la de Neurología. El grupo Fracassi hace sentir su poder: El Laboratorio se desmantela, cierra el Boletín. Grupos políticos antagónicos sostienen proyectos académicos y concepciones psiquiátricas diferentes. Ciampi había logrado que sus propuestas sobrevivieran al golpe del 30'. El Boletín muestra sus conexiones con los precursores del Instituto de Psicología en el Consejo de Educación en Buenos Aires y su labor de psicología correctiva. Los puntos en cuestión son: la relevancia conferida a la higiene y prevención, la concepción flexible funcional de la enfermedad mental y la inclusión de la neuropatía infantil. Aporte que Loudet reconoce a Ciampi como discípulo de De Santis: "así como el niño no es un pequeño adulto, no se le debe una pequeña Psiquiatría" obliga a diferenciar el retraso del trastorno mental, las psicosis adultas de las infantiles, a una mirada psicogenética de lo constitucional que propicia enfoques psicológicos, una "ortopedia educativa" en el tratamientos de los niños atrasados. La enfermedad mental en la edad evolutiva tiene especificidad clínica.

Intervenida la Universidad, investigado el Hospicio, Ciampi cumple en elevar memorias anuales al Interventor y confirma su propuesta académica ante los Decanos publicándolas en el Boletín, en un clima de permanente sospecha. Fracassi, Titular de Neurología de la Facultad, logra el alejamiento institucional de Ciampi. (Gentili, 2003, p 53).

Ese año, 1934, se publican los *Anales del Instituto de Psicología* de la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires. Aparece el *Boletín de Biotipología, Eugenesis y Medicina Social* (1934.-1941) de la Sociedad homónima, dirigida por Arturo Rossi con argumentación de fundamentación biológica "fenotípica" adquiere una dimensión inédita: los tipos biológicos- constituirán criterios de la clasificación poblacional y la base de la que derivan tipologías psicológicas.

III

En 1936 conviven varias publicaciones periódicas: institucionales, la tradicional *Revista de Criminología y Psiquiatría* dirigida por Dr Osvaldo Loudet- representa las Sociedades de Criminología de Buenos Aires y de La Plata. La *Revista Psicoterapia* de G. Bermann en Córdoba (1936-7) fundada

cuando pierde su sede académica en la Universidad de Córdoba por su posición política. El título propone una valoración jerárquica: *Psicoterapia, Psicología Médica, Psicopatología, Psiquiatría, Caracterología y Higiene Mental* plantea una orientación que privilegia los aspectos más dinámicos de los enfoques psiquiátricos, en apertura a criterios psicológicos y psicoanalíticos que engarzan en una concepción social de la psiquiatría con explicaciones psicodinámicas, frente al "organicismo constitucionalista" inmovilizante de la psiquiatría tradicional. La psiquiatría clásica diagnóstica la enfermedad con un discurso organicista inmovilizador que encubre la condición social del enfermo. Inversamente apuesta a la psicoterapia- "tratamiento etiopatogénico por excelencia". Insiste la importancia de la estructura anímica y moral y en crear "un ambiente psicoterápico" que incluya el psicoanálisis como técnica dinamizadora. Ese año es significativo el cambio de rumbo de la publicación que dirige Loudet, *Revista de Psiquiatría*. Loudet, proviene de una criminología de base biológica, aunque considera a enfoques funcionales y genéticos por su admiración a Ingenieros. Cercano a la psicología vital y patológica de Mouchet, es constitucionalista en materia psiquiátrica como su maestro Ameghino, pero permeable a los enfoques de psiquiatría infantil. Concibe (Loudet, 1971, p194) la psicología médica como diferente de la psicología filosófica, la psicología aplicada a la pedagogía o a la orientación profesional, prefiere la psicología vital a la fisiológica porque permite el encuentro con el alma humana. Enmarca en la psicología médica técnicas como "la psicoterapia, el método psicológico y el método psicoanalítico".

En 1937, aparece el segundo número de *Anales del Instituto de Psicología* con las actividades de Sociedad de Psicología, que da sede a todas las posiciones; el último ejemplar de *Psicoterapia*- dedicado a la situación española que anticipa la decisión de G. Bermann y de B. Serebrinsky a participar de la contienda de la guerra civil. En Rosario, la rivalidad continúa con la fundación casi simultánea en 1937 de la Sociedad de Neurología y Psiquiatría (Fracassi) y la Sociedad de Psiquiatría y Psicopatología y Medicina Legal de Rosario (Ciampi). A nivel institucional reaparece el Boletín (1937-38).

Conclusiones

1. Las revistas pueden agruparse según su relación con instituciones. Institucionales con prestancia discursiva: la *Revista de Criminología* (voz de 2 Sociedades de Criminología), luego *Revista de Psiquiatría* de Loudet (1936) y el *Boletín del Instituto Psiquiátrico de Rosario* de L. Ciampi. Sin anclaje institucional *Psicoterapia* de G. Bermann. Publicaciones de asociaciones profesionales privadas con proyecto definido como propuestas: *Revista la Liga Argentina de Higiene Mental* de G. Bosch (1931-1932), *Anales de Biotipología* (1934-1941) de A. Rossi y la *Revista de Neurología y psiquiatría* de Rosario de Fracassi como enfrentamiento y choque.

2. El análisis discursivo de la figura del Director de la publicación permite detectar nítidas líneas discursivas diversas: desde posiciones organicistas en psiquiatría que varían en la definición de sus anclajes: desde los más duros, neurológicos (Fracassi), criminológicos (Bermann asigna a Lombroso la criminalización de la enfermedad mental), posiciones constitucionalistas moderadas con cierta permeabilidad a enfoques genéticos y funcionales (como Loudet y Ciampi) con su neuropsiquiatría infantil, hasta la visión plástica y funcional de la enfermedad mental base del la higiene y prevención (Bosch). Otras apuestas innovadoras, como Bermann proponen una psiquiatría social que asigna un lugar clave a la Psicoterapia. Es esperable la confrontación choque entre posiciones más duras organicistas y las propuestas blandas que se expanden a fines de la democracia ampliada del 20' pero también Influencias mutuas determinan en 1936 un desplazamiento de énfasis de la Criminología a la Psiquiatría, (como si Loudet hubiera considerado la opinión de Bermann) y cierta inclusión de criterios psicológicos, visible en la terminología del discurso médico que

recurre a conceptos psicológicos en la formulación de temas y problemas.

FUENTES

Boletín del Instituto Psiquiátrico, (1929) Año I ,N° 1 ,2 y 3; (1930) Año II, N 1, 2, 3 y 4; (1931) Año III; (1932); Año IV N° 12-13-14-15; (1933) N° 17 y 18; (1934) Año VI, N° 20, Rosario de Santa Fe.

Psicoterapia, (1936) N° 1, 2, 3, Córdoba.

Psiquiatría y Criminología, Revista de psiquiatría clínica, biología criminológica, psicopatología e Higiene Mental (1936) Buenos Aires Talleres Gráficos de la Penitenciaría.

Revista de la Liga Argentina de Higiene Mental (1931) Año II, N° 3 y 4

Revista de Criminología, Psiquiatría y medicina social, (1928) Bs As Talleres Gráficos de la Penitenciaría.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Bermann, G (1937) "Instalación de centros Neuropsiquiátricos de vanguardia" (p 7 a 42) y Fitó, L(1998) "Gregorio Bermann: reformista, pensador y psiquiatra", (p a 16) en *Temas de Historia de la psiquiatría Argentina*, N° 6

Gentili, A (2003) "Una experiencia de psiquiatría y dinámica y progresista" en *Ensayos históricos sobre la psicología y el Psicoanálisis*, Ed Ross, Rosario.

Loudet, O y Loudet, O (1971) *Historia de la Psiquiatría en Argentina*, Buenos Aires, Troquel.